

#### "あなた"の賃金を上げることが 大事なんです!

2019春季生活闘争が本格的に幕を開ける。連合の闘争方針は、賃金の「上げ幅」 のみならず 「賃金水準」を追求することを掲げ、賃金実態把握と制度確立の重要性を強調している。その 意義とは何か。職場や地域でどう取り組めばいいのか。2020年以降を見据えて、共有すべき 視点とは何か。構成組織、地方連合会のトップと相原事務局長が意見を交わした。

(進行/大久保暁子 連合労働条件・中小労働対策局長)

# 2019春季生活闘争方針のポイント

### 労働組合が「けん引役」に

闘争方針について、今季強調する 点、あるいはこれまでの取り組みを 継続・強化する点は? まず、連合の2019春季生活 闘争方針の冒頭「20

分配」を継続・強化して、闘争の

クオリティを一段引き上げていき

全体で生み出した付加価値の適正 働き方も含めた「サプライチェーン 準拠などの構造を転換する運動」、

見合った水準」とは何かという議 化。それを通じて、「働きの価値に ず「賃金水準」を追求する闘争の強 組みが、賃金の「上げ幅」のみなら

働組合が社会・経済の構造的な問 活の維持・向上をはかるため、労 闘争』の位置づけのもと、国民生 なキーワードになると思っている。 す闘争である」と記した。この「け 題解決をはかる『けん引役』を果た 春季生活闘争は、『総合生活改善 ん引役」という言葉が、一つの重要

ギはやはり「賃金の引き上げ」であ

り、これまでの「大手追従・大手

を同時に推し進めていく。そのカ 者の立場にたった働き方」の実現 え」「格差是正」と「すべての労働

討に着手」し、2019闘争をそ

活闘争の構造の再構築に向けた検 そして今季の特徴点は、「春季生

たことだ。その第一歩となる取り の「足がかりとなる年にする」とし 今季も引き続き「底上げ・底支

「賃金水準」の追求

### 誇りを持って働ける賃金へ

「働きの価値に見合った水準」とは

割が中小組合。大手との賃金格差 が、構成組織での取り組みは? 是正のために、1999年の結成 さまざまなアプローチが考えられる - 「賃金水準」を追求していくには JAMは、加盟組合の8

賃金元年からの脱却」というスロ できたが、全体としてなかなか進 以来、「個別賃金要求」に取り組ん まない。そこで、2016闘争で み強化をはかっているところだ。 にしよう」という意を込めて「個別 「個別賃金『元年』は今年で終わり -ガンを掲げ、あらためて取り組 「賃上げ春闘」の流れや格差是

2019闘争では、確実に成果が 円を超える引き上げを獲得した。 阪のほか、2018闘争では、九 かねてから「けん引役」であった大 組みが広がってきている。そして、 だまだ十分とは言えないが、取り 取り組みを広げていきたい。 出ていることをアピールしながら、 州・山口が積極的な取り組みを行 地方では確実に成果が出ている。 はインパクトがあったようで、 正の機運を背景に、この投げかけ い、ベースアップ部分で2000 ま

働者の賃金水準が低位にあってい

上で基本となる「食」に携わる労

育み健康を支え、

人が生きていく

業で働く労働者の賃金水準の低 松谷 のうち最下位レベルにある。命を 準の下落が続き、製造業23業種 2002年以降、平均的な賃金水 さがある。フード連合を結成した 努力してきた。背景には、食品産 識し、その取り組みを進めようと 論も深めていきたい。 いが、個別賃金要求の重要性を認 式での要求を掲げている単組が多 ード連合は、平均賃金方

いのか。働く誇りを損なうのではないか。そこで、賃金水準を底上ないか。そこで、賃金水準を底上げするには、年齢・勤続などを踏まえた個別賃金要求の取り組みが必要だと考え、2013年に「フード連合賃金ビジョン」を策定して、「めざすべき賃金」の考え方や目標水準の具体的な数値を示し、や目標水準の具体的な数値を示し、で実践的に活用してもらえるようサポートしてきた。

### ─構成組織における要求の水準設

展河内 個別賃金要求の根拠は、 安河内 個別賃金要求の根拠は、 当本行い、30歳・35歳の銘柄の第 3四分位を「到達水準」、第1四分位を「一人前ミニマム」としている。 位を「一人前ミニマム」としている。 位を「一人前ミニマム」としている。 もしくは若干下がっている。中小 もしくは若干下がっている。

ているが、全体で見ると格差は開ているが、全体で見ると格差は開いてきているからだ。要求水準はでなければならない。今季は、到き目標水準を引き上げ、ミニマム水準は現状維持とする形で改定する予定だ。

本の30歳・35歳」という代表銘柄本の30歳・35歳」という代表銘柄が単さべき「到達すべき「到達すべき「到達がない。「めざすべき賃金」の追求に

いと投げかけている。

について具体的金額を示している。 について具体的金額を示している。 をのデータだ。その第3四分位を査のデータだ。その第3四分位を査のデータだ。その第3四分位を査のデータだ。その第3四分位を「目標水準」、中位を「到達水準」、 には、自分たちの賃金がどの水準には、自分たちの賃金がどの水準にあるのか、その立ち位置を確認し、目標水準に追いつくためどうし、目標水準に追いつくためどう

# 〜賃金の実態把握と相場形成社会への波及

# 組合員の賃金プロット図を描く

# めばいいのか? ―職場では、具体的にどう取り組

安河内 単組の取り組みでいちば 安河内 単組の取り組みでいちば とい。賃金は、年齢や勤続によっ を対ないと個別賃金要求はでき とだ。

て変化する二次元の数値。要求書には、30歳や35歳のピンポイントの数字を銘柄として示すが、最も重要なのは賃金カーブだ。自社の賃金カーブとJAM全体のカーブを比較し、その差を確認することが、個別賃金要求の第1ステップを上較にしてで自社の賃金水準が低いことが明らかになれば、「うちの賃金は他社に比べてこんなに低い。これ

こから労使交渉が始まる。側に投げかけることができる。そで人材が確保できるのか」と経営

概答 おっしゃる通り、個別賃金 が取り組みのカギだ。 が取り組みのカギだ。 をなり3万円の開きがある場合、い間に3万円の開きがある場合、いて協議 理なら、段階的是正について協議 理なら、段階的是正について協議 理なら、段階的是正について協議 でいくのかも、交渉の議題になる。 でいくのかも、交渉の議題になる。 でいくのかも、交渉の議題になる。 でいくのかも、交渉の表題になる。 でいくのかも、交渉の表題になる。 でいくのかも、交渉の表題になる。 でいくのかずだ。

要求を進める上で最大の課題は賃金把握だ。フード連合は中小組合が多く、会社側から賃金・経営情が多く、会社側から賃金・経営情報が得にくい単組もある。しかし、中小組合の賃金を底上げしていくには、個別賃金要求が有効だ。賃金実態を把握し、賃金カーブを描金実態を把握し、賃金カーブを描くと、どこをめざして、どこを引くと、どこをめざして、どこを引くと、どこをのうるとうな工夫も必要だ。

も、さまざまな業種がある。飲料また、食品産業と一口で言って

関係の製造現場では機械化が進 パン製造等の労働集約型産業では 利益率は低い。そこを一律にして 要求を出しても、交渉にならない。 フード連合では、目標水準、到達 水準を踏まえた上で、業種ごとの 水準を踏まえた上で、業種ごとの

ほど、「個人」は見えなくなる。 て開示することが必要だ。最近は、て開示することが必要だ。最近は、 のるが、データが集まれば集まる あるが、データを集めというハードルが

要えるものになるのではないか。 中小の交渉においては、大手と はうが重要であったりする。連合 全体でデータを収集し、「どういう 業種がどういう賃金水準にあるの か」という実態を共有していくこ とは、賃金闘争のあり方を大きく

松谷 同感だ。地域相場は、中小松谷 同感だ。地域相場は、中の賃金決定の重要な要素。経営者は、業種が違っても、隣の企業の性を踏まえた総合的な水準づくりが必要だ。

相原 この間、「底上げ・底支え」

「格差是正」に重点をおいて「賃上げ」に取り組み、「大手追従・大手 準拠などの構造を転換する運動」 を進める中で、中小組合が伸び伸 びと賃上げに取り組める環境が 整ってきた。格差是正に向けた道 整ってきた。格差是正に向けた道 をい。そのことが、2019闘争 ない。そのことが、2019闘争 ない。そのことが、2019闘争

に働きかけて、賃金引き上げが経に働きかけて、賃金引き上げが経済の好循環を生むメカニズムを起済の好循環を生むメカニズムを起が可能な要求水準を数値で示し総が可能な要求水準をあが可能な要求水準を関値で示し総の資産獲得していく。それは付加原資を獲得していく。

もう一つ、新しい観点として共 有したいのは、「一人ひとりの働 く人を大事にしよう」ということ だ。一人ひとりの働く人にフォー ガスして、「あなたの賃金を上げて いくことが大事」だと発信してい く。今季闘争方針のポイントであ る、「賃金水準」を追求していくと

たちにとっては大事な「セーフティネット」だ。一人ひとりの賃金は、ネット」だ。一人ひとりの賃金は、混合員であれば当然賃金交渉の結組合員であれば当然賃金交渉の結は広く普及してきた。いずれにせは広く普及してきた。いずれにせは広く普及してきた。いずれにせが、もう一段、社会に波及させてが、もう一段、社会に波及させてが、もう一段、社会に波及させてが、もう一段、社会に変がある。

従い「上げ幅による総原資の獲得」と「一人ひとりの働く人の賃金の絶対額を重視した取り組み」を「のみならず」という言葉でつないで表現したのが、今季闘争方針この両輪で2019春季生活闘争を力強く進めていきたい。

### 賃金実態把握の強化を

#### 方連合会の取り組みは? 重要とのことだったが、この点で地一中小組合にとっては地域相場も

だ。連合東京では、東京の地域特連合会の最も重要な役割は、地域連合会の最も重要な役割は、地域



性を考慮し、全国平均の水準に若
下上乗せした「東京労働基準」を示
すとともに、「賃金セミナー」など
を開催して連合の方針や賃上げ要
求の考え方の理解促進に力を入れ
ている。少しずつだが、連合未加
盟組織の参加も増えている。組織

を表現していくことには非常に意 どうかにかかわらず、地域の水準 が課題となる中、地方連合会で 方の人口流出や東京への一極集中 最も身近な指標。とりわけ、地 の賃金水準は、働く人にとっては のは、地域間格差だ。やはり地域 差があるが、特に焦点を当てたい る。労働組合に組織されているか さまざまな工夫がなされてい 男女間、そして地域間の格 格差には、規模間、雇用形

#### 把握が必須とのことだったが、その 水準を追求するには賃金実態の

状況は?

積み重ねると、「差」がはっきり 賃金改定表を組合が集めて集計し 組織力の強化にもつながっている だとか大変だと思う役員はいない。 ばいいのかわかる。だから、面倒 ている。最初は大変だが、それを 得られない単組では、年度初めの まっている。会社から、データを そ30万人を少し超えるくらいが集 の規模は、35万組合員のうちおよ と見えて、何をめざして要求すれ JAMの賃金全数調査

> 情報を得られない場合は、 割程度しか回収できていない。 を実施しているが、残念ながら6 から結果を集めたり、アンケー 連合の賃金把握のツールは、 フード連合でも、会社から 組合員

単組には、自社の賃金を分析する ともに、データを提供してくれた が集約し、それを連合本部に集め が、運動につなげるためにあえて 結成以来展開している「地域ミニマ にできる。 業他社や地域における比較も簡単 返ししている。これを使えば、同 ためデータやプロット図作成ソフ て賃金指標づくりの根拠とすると いる。単組のデータを地方連合会 「地域ミニマム『運動』」と名づけて トなどをCD-ROMに入れてお ム運動」だ。賃金実態調査なのだ

たいと考えている。 析を行うためには、 都道府県別産業別に精度の高い分 を把握するには十分な数字だが、 のデータが集まった。全体の傾向 直近の2018闘争では47万人 もっと増やし

構成組織・156企業に働く2万 ミニマム運動」で回収できたのは、16 岡田 連合東京の2017 地域

労は重々承知しているが、総がか 少ないし、未組織労働者に発信す ではないものの、やはりまだまだ 合東京の組合員116万人が母数 につなげたい。 て、地域の水準を示していく運動 りで賃金把握の取り組みを強化し る根拠とするには弱い。単組の苦 8642人。中小調査なので、

ざまなアプローチを考えたい。 ことが難しいケースもあるようだ 連合会が単組から直接情報を得る というルートも考えられる。地方 構成組織、構成組織から連合本部 の比率を上げていくために、さま が、700万連合として実態把握 賃金実態把握は、単組から

すことができる。 できるし、データ量も格段に増や 化し、それを活用できるシステム タを連合本部に集めるルートを強 松谷 構成組織を通じて賃金デー を構築すれば、単組の負担を軽減

た格差是正のためには、 るような努力がもっと必要だ。ま 報開示の重要性を理解してもらえ 単組は少なくない。連合として情 は情報を出さないでほしいという 実は、構成組織以外に 中小だけ

> その把握は連合の役割だ。 でなく大手組合のデータも不可欠。

背景に初任給が上がっているので を見ると、若年層は人手不足を 「賃金水準」を追求する取り組みは そういう現状に踏み込むためにも、 前後では大きな格差が生じている。 全体的に高い水準にあるが、40歳 連合東京の年齢別ミニマ

タから、 り地域ミニマム運動と構成組織の タル化がこれだけ進んでいるのだ を再点検することが必要だ。デジ いく必要がある。 賃金把握のルー から、連合本部が軸となって、よ も実態を把握し、全体の賃金構成 なく、年齢や男女という観点から 拡大している。規模間格差だけで き続ける人も多く、格差が非常に 氷河期世代では、非正規雇用で働 していることが見えている。就職 そこは本当に重要だ。デー 40歳代の賃金水準が停滞 トをリンクさせて

過度な負担をかけない仕組みを構 くってほしい。連合や構成組織の タッフをもっと増やせば、単組に 本部で「賃金屋」と言われる専門ス 人材育成のシステムもつ

意義をより実感できるはずだ。 安河内 JAM大阪は、ベテラン 築できるし、組合員も連合の存在

実施している。非常に人気で全国 金要求の取り組み事例の検討会を オルガナイザーを講師に、個別賃

持っている。交渉環境の整備に向 相原 連合も、そこは危機感を から参加がある。

> せていく。 けたセミナーの開催など、充実さ

2020闘争以降を見据えて

### 「賃上げ」が最大の課題

#### 最後に、2020年以降を見据 一言いただきたい。

点を当てた交渉を行う必要がある。 額ではなく、めざす賃金水準に焦 を全体に波及させるには、賃上げ だ、残念ながら、 春季生活闘争の役割は大きい。た 本最大の課題であり、その意味で にかく賃金を上げていくことが日 集中し労働分配率が下がり続けて 上げを継続してきたが、その結果 は17%。この間、厳しい中でも賃 も経済の好循環も実現しない。と いる。このままでは、デフレ脱却 連合の加盟組合であれば、 現状は、富裕層に所得が 労働組合組織率

> それが社会的責任だ。 社会全体に波及させていくべきだ。 ことを世の中に示していくことで、 これくらいの水準の賃金だという

るはずだ。 とで、 ろう。 合をつくろうという動きにつなが 守られていると大きく発信するこ きている、賃金以外の労働条件が らこそ、これだけの水準が確保で 松谷おそらくこの先も、 一極集中が続き、格差が広がるだ 労働組合に入ろう、労働組 しかし、労働組合があるか 所得の

必要がある。昨年は、集中回答日 識した取り組みをもっと工夫する 捉えられないよう、「拡がり」を意 がり」は非常に重要なテーマ。そ れが、連合組合員だけのものだと 岡田 春季生活闘争において「拡

> 題だ」と訴えたが、思いのほか反 応が良く、街に出て直接呼びかけ 決起集会とデモ行進をした。「春季 非正規につなげていこうと池袋で る行動も重要だと実感した。 生活闘争は、すべての働く人の問 が終わった後に、その結果を中小

松谷 することで、社会運動につ 者に参加を呼びかける工夫 も必要だろう。 SNSで未組織労働 社会へ発信

安河内 運動を社会へアピ ることができる。 改革や政治改革にもつなげ ルすることは大切。社会

さんいただいた。「考えよう SNSの利用や日程の戦略 自分の賃金」。そんなスロ らえるような運動に向けて、 相原 良いアイデアをたく -ガンを掲げて、賃上げを 自分事〟として考えても

> 向感」を見いだしていきたい。 さんある。今日の課題意識を共有 的配置など工夫できる余地はたく して、足がかりの一歩目となる「方

ありがとうございました。

